

Subscripción

En la capital . . . 4'50 ptas. trimestre.
Fuera de la capital . . . 5 » »
Extranjero . . . 15 » semestre.
Idem un año . . . 30 » »

Todo pago se entiende por adelantado
Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. A los suscritores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, SABADO 13 DE ABRIL DE 1901

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS.

N.º 7.331

Toda la oreja

Siempre que alguno quiere ocultar el pensamiento y se le escurre alguna palabra inconveniente, decimos que enseña la punta de la oreja, y es muy raro que haya quien la enseñe toda, porque pugna ello con la debilidad humana que tiene, como no sabemos quien lo dijo, la palabra para disimular el pensamiento.

Pero dice bien la experiencia popular, de que no hay regla sin excepción, y la excepción la constituye el periódico *El Pueblo* de Valencia, periódico republicano que al combatir al clericalismo en apariencia, no ha podido menos de dejarse llevar de su naturaleza librepensadora y ha publicado un artículo tan sumamente inconveniente ó insensato, que ha dado motivo á que cayera sobre dicha publicación, no solamente la censura de las personas sensatas de todos los partidos y clases, sino el anatema de la autoridad eclesiástica que no ha podido menos de rechazar los conceptos altamente pecaminosos bajo el punto de vista eclesiástico é imprudentes y escandalosos bajo el político y sociológico.

No hemos leído el artículo que firma el señor Morote; lo conocemos por el documento arzobispal y no podemos por menos de lamentar vivamente que existan en España publicaciones, que á título de democráticas y populares, intentan herir de modo incorrectísimo el sentimiento de un pueblo religioso y la libertad de cuantos piensan y sienten como cristianos que son la casi totalidad de España y, particularmente, del pueblo valenciano.

La circular del señor arzobispo de Valencia, dice textualmente:

«Acostumbrados por deber de nuestro ministerio pastoral á conocer y aún leer con alguna frecuencia producciones de la prensa que, muchas veces extraviada, propala en libros, folletos y periódicos las más disolventes é irreligiosas doctrinas, nos ha llamado preferentemente la atención el ar-

tículo que, bajo el epígrafe «Saneamiento», publica *El Pueblo*, diario de esta capital, en el número correspondiente al domingo 31 de marzo último.

«No es la primera vez que el expresado periódico impugna lo que más santo hay en la tierra, señalándose muy especialmente por sus ataques á la religión, doctrinas y ministros de la misma, pudiéndose decir de él con verdad, que figura entre los que se consagran con empeño á la más injusta guerra contra el catolicismo. No hay valenciano de sano juicio que, al leerlo continuamente, desconozca lo herético de sus publicadas doctrinas, ni que ignore que la recta razón condena todo escrito que tenga por objeto propagar el error ó pervertir las costumbres, y esto nos ha excusado hasta el presente de llamar la atención de nuestros queridos diocesanos.

«En el *Boletín Eclesiástico* se ha publicado, que Nuestro Santísimo Padre León XIII, en su sabia constitución *Officiorum et munerum*, artículo 21, dice que «los diarios, hojas y periódicos que de propósito atacan la religión y buenas costumbres, se tengan por prohibidos, no sólo por derecho natural, si que también por derecho eclesiástico». Y esto hasta para que, sin necesidad de nueva declaración por nuestra parte, se comprenda que el periódico *El Pueblo* se halla prohibido canónicamente por su constante irreligiosidad.

«A pesar de esto, y en cumplimiento de lo que la citada constitución *Officiorum* nos ordena, diciendo: «Cuiden los ordinarios cuando fuera menester de avisar oportunamente á los fieles sobre el peligro y daño de semejante lectura», no podemos prescindir de dar la voz de alerta á nuestros amados hijos ante la publicación y alcance del artículo «Saneamiento», que al principio de esta circular hemos citado.

«En él revela su autor carecer de las nociones más elementales del Estado y sus funciones, del clero y su ministerio, de la Iglesia y su régimen, del pecado y del delito, de la sociedad y del ciudadano, de la

historia y la evidencia de sus hechos; de todo lo cual, como del sinnúmero de errores de que está plagado el referido escrito, hacemos caso omiso, porque todo palidece ante las horribles y satánicas blasfemias de pretender declarar la guerra á Dios y la de ¡abajo Jesús!

«Para oponernos al escándalo que tales execraciones producen, cumplir con nuestro ineludible ministerio pastoral, tranquilizar los ánimos de los fieles y que no puedan éstos alegar ignorancia, si leyeren *El Pueblo*, reproducimos la prohibición de su lectura y la de todos los periódicos que imitaran su ejemplo, en la forma consignada en la citada constitución *Officiorum et munerum*, haciendo constar que pecan gravemente cuantos se hacen cómplices de su propaganda anticatólica, leyéndolos, dándolos á leer ó escuchando su lectura, sin que puedan excusar su pecado con la malhadada presunción de muchos que se creen suficientemente ilustrados para poder leer todo sin peligro de perversión.

«Esperamos que todos nuestros amados diocesanos escucharán con docilidad nuestras palabras, y en este día de misericordia y de perdón en que la Santa Iglesia conmemora la muerte de nuestro adorable Redentor, desde la cama, en que nos hallamos postrados, levantamos nuestros ojos al cielo y pedimos, á imitación del Divino Maestro, perdón para los que alucinados, tales blasfemias han proferido; pues el que las escribe, no sabe lo que se dice, y el que las publica, acaso ignore lo que ha hecho.

† SEBASTIÁN, ARZOBISPO DE VALENCIA.»

Mucho sentimos que el periódico que dirige el señor Blasco Ibañez, se haya hecho acreedor á esta medida y censura tan grave como la que antecede; mucho daño nos causa, de que *El Pueblo* aumente el número de los periódicos liberales que trabajan para ponerse en pugna con la masa general del país en desprestigio del resto de la prensa liberal y beneplácito de los periódicos mojigatos, que aspiran á ser los portavoces del sentimiento y principios re-

ligiosos, y más nos maravilla el que en esta ocasión haya enseñado toda la oreja evidenciándose precisamente ahora que los que hacen alarde de anticlericalismo dicen y repiten á voz en cuello de que no van contra la religión y sí sólo contra las órdenes religiosas porque todo lo acaparan, lo lucran y lo comercian siendo rémora para la libertad y el progreso.

Nosotros, que somos cristianos antes que otra cosa y como cristianos liberales, nos maravilla ese sectarismo apasionado que llevado á las columnas de los periódicos, daña siempre y, como ahora, escandaliza, porque eso de declarar la guerra á Dios y gritar ¡abajo Jesús! es, en nuestro concepto, más que heregía, una tontería de tomo y lomo impropia de todo aquel que tiene sentido común, que es el sentido que se adquiere á costa de sin igual baratura, y á costa de la propia reputación, porque eso de declarar la guerra á Dios no es pensamiento del firmante del artículo condenado, sino de otro hombre de mayor talla que ha debido dar cuenta á Dios de sus actos.

Esa creencia de algunos de que liberalismo y religiosidad son incompatibles, es una aberración; Dios dijo que le diéramos lo que le pertenece y al César lo que es suyo, y no sentimos solamente que liberales al estilo del colega valenciano lo digan y lo practiquen, sino que de ello hagan cuestión y argumento los papanatas del neocatolicismo para su comodidad y provecho.

El Pueblo ha sacado toda la oreja y nos alegramos en parte, porque ha venido á reforzar nuestros argumentos contra la campaña anticlerical, tan mal llevada como peor dirigida.

DE TODAS PARTES

CONTRA EL ALCOHOLISMO

Hé aquí algunas de las conclusiones de las conferencias que sobre el alcoholismo ha dado recientemente en Bayona el doctor Delville:

El alcohol es la bebida más funesta que ha inventado el hombre.

Ni aumenta ni fortifica; es como el latigazo que

mer lu
provier
genera
Son tar
vios y
reuma
Pink s
dades
tica.
Con
cado d
«El
dico c
tenido
del Dr
medac
El t
sultad
mia, q
las me
ción c
Nin
el señ
fluirá
cadas
detaill
publi
tende
las en
consti
todas
pobre
Las
todas
la caj

El
provin
tual, f
nador
expues
corrien
tas de

se da á un caballo, que en cuanto pasa la excitación viene el cansancio.

El alcohol no es aperitivo; retrasa las funciones del estómago, lo desgasta y lo enferma.

Tomar un aperitivo antes de las comidas, es querer abrir el estómago con una llave falsa.

El ajeno es el más terrible de los alcoholes; es la epilepsia embotellada.

El alcohol destruye todos nuestros órganos; estómago, corazón, vasos sanguíneos, hígado, riñones, pulmones, cerebro.

El alcohol vuelve á uno tuberculoso.

El alcohol mata la inteligencia, causa la epilepsia, vuelve á uno loco, empujándole al crimen y al suicidio.

Los países en donde más alcohol se bebe, son aquellos en donde más crímenes se cometen.

El alcohólico envejece antes de tiempo.

Los hijos del alcohólico son á menudo escrofulosos, raquíticos, tísicos, idiotas, epilépticos, locos y criminales.

La nodriza que busca tonificarse bebiendo mucho vino y cerveza y aun un poco de alcohol, estropea su propia salud y envenena á quien cría.

El padre y madre que hacen beber demasiado vino y un poco de aguardiente á sus hijos, son asesinos.

Aquel que se ha embriagado una vez, volverá á hacerlo, y vendrá á alcoholizarse.

Se llega á alcoholizarse sin saberlo, y aun sin haberse embriagado.

Es suficiente para esto tener la mala costumbre del aperitivo, de la copita diaria, del vaso de vino blanco para matar la lombriz, vaso que á quien en realidad mata es al infeliz que lo bebe.

El alcohol arruina.

En diez años en los Estados Unidos el alcohol ha costado 18,000 millones, ha causado 1,500 asesinatos, 2,000 suicidios, y ha hecho 200,000 viudas y un millón de huérfanos.»

¿CONFLICTO EN PUERTA?

La prensa de Paris ha publicado un telegrama verdaderamente sensacional, que dice así:

«Se ha recibido un alarmante telegrama de San Petersburgo, que contiene la noticia del siguiente gravísimo suceso.

El embajador chino en Rusia y el ministro de Estado del Imperio celebraban una conferencia sobre la cuestión de la Manchuria, y en la discusión el embajador insultó al ministro, quien, presa de la mayor indignación, llamó á un lacayo ordenándole que echase al diplomático chino.

De tal manera cumplieron la orden los criados del ministro, que hicieron rodar por la escalera al embajador, que al caer causó una mortal herida.

La impresión producida por esta noticia es enorme, concediéndosele gran trascendencia.»

Datos curiosos

¿Quién fué San Ignacio de Loyola?

Nuestro amigo D. Teodoro Baró, en el primero de una serie de artículos que ha comenzado á publicar, condenando las algaradas contra los jesuitas, para demostrar que los que han apedreado los conventos de dicha orden, han apedreado nuestra propia historia, dice quien fué el fundador de la orden, en estas líneas:

«Los que gritan contra los discípulos de Loyola, ¿caso saben quién fué Ignacio de Loyola? Por si no lo saben, se lo diremos. El Rey de Francia Francisco I, despedido porque, pretendiendo el Imperio de Alemania, fué elegido Emperador por unanimidad Carlos V, aprovechó la primera ocasión que creyó favorable para atacar á su afortunado rival, y un ejército francés mandado por Andrés de Foix, señor de Laparra, cayó sobre Navarra y puso cerco á Pamplona, que solo contaba con la defensa de un fuerte que habia mandado construir el cardenal Cisneros, quien murió sin que estuviese terminado. El duque de Najera, en aquel entonces virrey de Navarra, en vez de permanecer en la plaza, que no podia defender, creyó mas provechoso salir de ella para proporcionarse refuerzos y confió el mando á un joven capitán llamado don Ignacio de Loyola, nacido en 1491, siendo su padre don Bertran, señor de Oñez y de Loyola, y su madre doña María Saez de Balda. Loyola resistió numerosos asaltos de los que se proponían desgajar el reino de Navarra de la corona de España para darlo á Juan de Albrecht; y resueltos los sitiadores á tomar la plaza, concentraron sus fuerzas en el punto especialmente defendido por Loyola, más fueron repelidos en cuanto Ignacio, lleno de ardimiento, se presentó espada en mano á animar á los españoles; pero en lo más recio del combate y mientras peleaba valerosamente en los muros de la ciudadela, recibió una herida de piedra en la pierna izquierda y una bala de cañón le fracturó la derecha, con cuyo accidente perdieron el ánimo los sitiados y se rindieron. Los vencedores trataron con consideración al joven capitán, que fué trasladado á su casa entre Azpeitia y Azcoitia.

El general francés, lleno de juvenil ardimiento, aumentado por la tomo de Pamplona, invadió la Rioja, pero fué derrotado y hecho prisionero con sus principales caudillos por los españoles, terminando así de-

sastrosamente para los franceses su primera intentona de invasión. En tanto el capitán Loyola, obligado á la inmovilidad por efecto de sus heridas, se propuso distraer las largas y pesadas horas de la convalecencia leyendo, y pidió algún libro de caballería de los que entonces estaban en boga y con los cuales debía acabar Cervantes; pero no los habia en la casa solariega de Loyola y proporcionaron al enfermo la «Vida de Cristo y de los Santos», cuya lectura tanta impresión le produjo, que convirtió el heroico capitán de Carlos V en san Ignacio de Loyola. Nos parece que es bueno que los españoles sepamos que nos pertenece el fundador de la Compañía de Jesús, á la que forzosamente habrá que reconocer que ha producido tantos sabios y literatos como mártires y santos, á lo que hay que añadir que españoles fueron algunos de sus generales, y también lo es el actual, padre Martín; como españoles fueron los santos que se llamaron en el siglo duque de Gandía, Francisco Javier, y tantos otros. Aquí ponemos punto á la nota, que nos parece demuestra que apedrearon nuestra historia los que tiraron piedras á las residencias de los jesuitas.

CUARTO CONGRESO AGRICOLA CATALAN

Hemos recibido de la comisión organizadora del cuarto Congreso agrícola catalán, la siguiente circular, cuya inserción se nos interesa y que nosotros hacemos con mucho gusto, ofreciendo al propio tiempo á dicha comisión nuestro modesto concurso para todo cuanto lo estime util.

Convocatoria

La Federación de las Asociaciones agrícolas catalanas, reunida en Lérida, acordó por unanimidad celebrar el Cuarto Congreso Agrícola Catalán en Figueras. Tanto el M. I. Ayuntamiento de esta ciudad, como la Cámara Agrícola del Ampurdán y la subdelegación del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, acogieron el acuerdo con grande entusiasmo, y decidieron poner cuanto necesario fuera de su parte para su mejor realización.

En su virtud, pues, durante los días cuatro, cinco y seis del próximo mes de mayo tendrá lugar en Figueras el cuarto Congreso agrícola catalán, en el cual se desarrollarán los siguientes temas: «Elaboración de vinos tintos y blancos», «La crisis vinícola», «Riego de tierras», «La Gana-

dería en el Ampurdán», «Elaboración de aceites», «Estudios sobre el alcornoque y el corcho».

Teniendo en cuenta la importancia de los temas y los muchos resultados prácticos que su estudio puede reportar, esperamos que todos los agricultores sin distinción, y todas las asociaciones agrícolas, contribuirán al mayor éxito del congreso, ya aportando datos, ya tomando parte en sus discusiones.

La comisión organizadora, deseosa de que el congreso revista el mayor esplendor y confiando para ello, más que en sus insignificantes fuerzas, en el celo y entusiasmo de cuántos con el nombre de agricultor se honran, invita á los ilustres agrónomos que sin trégua ni descanso vienen luchando en pró de los intereses agrarios, á todas las asociaciones agrícolas, á las diputaciones de Cataluña, á las autoridades que velan por la agricultura, y á todos los que llevando en sus manos el ramo de olivo deseen tomar parte en esta fiesta de la paz y del trabajo.

Figueras 1.º de abril de 1901.

La comisión organizadora.—Romualdo de Alfaras.—Carlos Fages.—Miguel Coll.—Carlos Bosch.—Luis M.ª Jordi.—Antonio Papeñ.—Leopoldo Batlle.

Cuestionario

Primer tema.—«Elaboración de vinos tintos y blancos».—Vendimia: época y manera de efectuarse; Vinificación: obtención del mosto; sistemas de fermentación; Bodegas y material vinícola; Crianza de los vinos: trasiegos, encabezamientos, mezclas, y demás operaciones.

Segundo tema.—«La crisis vinícola».—¿Es solo de ahora la crisis vinícola, ó ha sido conocida en otras épocas? ¿Cuáles son las causas que producen la actual? ¿Cuáles son los medios más indicados para combatirla? ¿Cuáles son las soluciones de aplicación más factible é inmediata que pueden aliviarla?

Tercer tema.—«Riego de tierras».—Medios de proporcionar el riego; Pequeños pantanos de riego; Aguas subterráneas. Medios que pueden emplearse para promover las obras de riego y extender sus beneficios á muchas extensiones de terreno.

Cuarto tema.—«La Ganadería en el Ampurdán».—Su presente y su porvenir. ¿Existen razas ampurdanesas de animales domésticos, que por sus cualidades, número y aptitudes puedan satisfacer las necesidades de la agricultura y de la industria?

FUERZA MOTRIZ

de 2 á 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 á 5 céntimos kilovatt-hora, con los gasógenos y motores á gas pobre.

M. Taylor y C.^{ie} de París
(Privillegiados)

Dirigirse en España á los señores SANSINENEA É HIJOS, San Sebastián.

UREÑA

Motores eléctricos.—Ventiladores.—Motos para automóviles.—Máquinas de escribir *La Dactyle*.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

Fonógrafos

sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses.—Cilindros en blanco baratísimos.—Idem impresionados por artistas notables—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco y todo lo que se pida en canto, piano, orquesta, bandas, etc..

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO

UREÑA

Barquillo, 14, y Sauco, 1.—MADRID.
Teléfono, 90.

Aprendiz. Se necesita uno en esta imprenta.

PAPÉL

Se vende para envolver género en la Imprenta de este periódico.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

APRENDIZ Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

En la Capital.	4.50	ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	»	»
Extranjero	15	»	semestre
Idem un año.	30	»	»

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas	Entradas.
Para Madrid y Barna. 6:30 y 14:25	De Madrid y Barcelona.. 9 y 17:35
Id. Francia.. 8:30 y 17	» Francia.. 7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá, Ripoll, Olot.. 5
Id. S. F. de Guixols. 8:30 y 17	S. Feliu de Guixols.. 7 y 14:50
Las Planas, Olot, S. Juan 8:30	Las Planas, Olot, S. Juan 14

INHALADOR "SOMMA"

Es desconsoladora la estadística que ofrecen las enfermedades pulmonares. Los antiguos sistemas curativos eran impotentes para atajar el mal. Los medicamentos introducidos por la vía gástrica ofrecían en muchos casos serios peligros. Las sustancias antisépticas habían de darse á dosis tan pequeñas que no llegaban al pulmón, quedando la enfermedad abandonada á sí misma con todos sus estragos y si se elevaba la dosis, era peor el remedio que la enfermedad, por los trastornos gástricos que ocasionaban en sus misteriosas reacciones químicas. Hoy, por fortuna, todos estos inconvenientes están salvados, haciendo llegar los medicamentos al pulmón de una manera precisa, en la dosis necesaria y exclusivamente por la vía respiratoria. El INHALADOR «SOMMA» consigue este resultado llenando una necesidad de la ciencia. Con este sistema y con este aparato se llevan al pulmón directamente las sustancias antisépticas y balsámicas y allí destruyen todos los micro-organismos que anidan en sus células. Presta inmensos beneficios en la tuberculosis, asma, catarrros crónicos, enfisemas pulmonares, hiperemias, anginas, aringitis simples, granulosas, ulcerosas, diftericas, etc., etc. Al INHALADOR «SOMMA» acompaña un aparato sencillo, sin perjuicio de que los médicos puedan en cada caso indicar el medicamento que haya de emplearse, pues posee un medio de cuatro compartimientos distintos, que el aparato lleva, las sustancias pueden ser inhaladas en estado gaseoso, líquido, pulverulento ó sólido. El INHALADOR, que tan importantes servicios viene á prestar á la ciencia puede ser adquirido en módico precio por los señores médicos y por los enfermos. Estos pueden manejarlo por sí mismos fácilmente. De venta en las principales farmacias. Depósitos: Su autor, Arenal, 1, F. Gayoso, Arenal, 2, Rodríguez, Mayor, 23, Madrid.

HERNIAS (QUEBRADURAS)

Esta enfermedad, tan molesta como peligrosa, obtiene completa y radical curación con el AUTO-MOTO ELÉCTRICO Busacca. El herniado, además de las continuas molestias que sufre, está expuesto á que la hernia estrangule. En este caso ya no le queda más recurso que someterse á una operación tan peligrosa como ineficaz y peligrosa, porque un 50 por 100 de los operados sucumben; ineficaz, porque el 33 por 100 de las hernias suturadas reaparecen. La ciencia estaba, pues, desarmada ante esta enfermedad terrible. Era preciso «curar la hernia» y curarla radicalmente. Esto ha venido á conseguir, por fortuna, el AUTO-MOTO-ELÉCTRICO. El aparato, además de ser contentivo, sin ocasionar molestia por su triple elasticidad, desarrolla en contacto con el cuerpo, una corriente eléctrica continua que no ocasiona sensación ninguna. Sabido es que el efecto tónico de la electricidad activa las células orgánicas, y así al actuar sobre el campo de la «hernia» da vigor á los tejidos relajados, y éstos con nueva vitalidad se vigorizan y cierran el «canillo» dilatado por donde escapaban las asas intestinales. Así el AUTO-MOTO-ELÉCTRICO realiza la completa curación radical. Cincos años de éxito, con patente de invención. Para comprobar si el aparato funciona, basta con ponerle en contacto con un timbre eléctrico y éste sonará en seguida. Cuidado con las falsificaciones.

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID.

Academia de Derecho «MORALES»

La más acreditada de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulae saedp árossst t y encargados que escriben de provincias.

Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antonio Valdeavellano
Calle de San Bernardo, 23 y 35—Madrid.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lojo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para la cual cuenta esta casa con el material necesario.